

男女平等推進
from
むさしの

まなこ

第五次 男女平等 推進計画



第五次男女平等推進計画を見てみましょう P.2

100年企業を目指し、働きやすい環境整備を P.4

ゆっくりと、それぞれのペースに合わせた支援を P.6

第五次男女平等推進計画を見てみましょう

基本目標 I 男女平等の意識を育むまち

すべての市民が、性別等にかかわりなく個人を尊重し、自分らしい生き方や働き方を選択できる社会を実現するために、生涯を通じて男女平等について学び、参画できる場の提供を行います。

*男女の別だけではない多様な性のあり方を示す



■計画の目指す 武藏野市の将来像

すべての人が、互いに人権を尊重し、性別等にかかわりなく、その個性と能力を十分に發揮して、生涯にわたり、いきいきと暮らせるまちを目指します。

基本目標 III 人権を尊重し、あらゆる暴力を許さないまち



■計画の基本理念

「武藏野市男女平等の推進に関する条例」第3条に基づき、次のとおりとします。

- 1 人権の尊重
- 2 固定的な性別役割分担意識から自由になること
- 3 立案・意思決定の場への平等な参画
- 4 ワーク・ライフ・バランスの実現
- 5 生涯にわたる性と生殖に関する健康と権利の尊重
- 6 國際的な取組への理解
- 7 特に困難な状況にある人などへの支援
- 8 教育や学習の場における意識や態度の形成

基本目標 II 生活と仕事が両立でき、個性と能力を発揮できるまち

一人ひとりが、やりがいや充実感を感じながら、子育て期や中高年期等ライフステージに応じて多様な生き方や働き方を選択・実現できる社会を目指し、家庭・地域・事業者などと協働し働きやすい職場づくりや、男性の家庭・地域活動への参画促進を図ります。また、あらゆる分野における女性の活躍を推進します。



男女共同参画週間等で意識啓発のための講座等を開催

*男女平等の視点に立った教育のための出前講座

男女平等推進情報誌「まなこ」の発行と周知など

ワーク・ライフ・バランスの推進に向けた講演会や情報提供の実施

子育て支援の充実

女性の再就職や起業に関する支援

市の政策・方針決定の場への女性参画の促進

男性の子育てや介護、地域活動等への参画促進など

基本目標 IV 男女平等推進の体制づくりに取り組むまち



■計画の実施

配偶者や交際相手等からの暴力を防止し、被害者の安全確保と自立に向けた切れ目のない支援に総合的・体系的に取り組みます。

また、様々な事情により、日常生活または社会生活を円滑に営む上で困難な問題を抱える女性や、性的マイノリティであることにより困難を抱えている人への支援を行なうほか、個人の自己決定権や権利としての健康が保障されるように支援を行ないます。

●具体的には?

配偶者等からの暴力の早期発見と発生防止・被害者支援

困難な問題を抱える女性に対する支援に関する周知及び啓発

相談支援体制の整備

ひきこもり等、生きづらさを抱える女性への支援

子宮頸がん予防ワクチン（HPVワクチン）定期接種等の実施

パートナーシップ制度の普及・推進など

●具体的には?

市民参加による男女平等の推進

男女平等推進センター「ヒューマンあい」の充実

市庁内での推進体制の整備など

●具体的には?

「男女平等推進センター条例」制定から10年を迎えるにあたり、今後の課題・方向性について整理を行ないます。男女平等推進センター「ヒューマンあい」では市民との協働・参画を推進し、市民団体を支援するとともに計画の推進体制を整備・強化します。

「男女平等推進センター条例」制定から10年を迎えるにあたり、今後の課題・方向性について整理を行ないます。男女平等推進センター「ヒューマンあい」では市民との協働・参画を

推進し、市民団体を支援するとともに計画の推進体制を整備・強化します。

「男女平等推進センター条例」制定から10年

を迎えるにあたり、今後の課題・方向性について整理を行ないます。男女平等推進センター「ヒューマンあい」では市民との協働・参画を

推進し、市民団体を支援するとともに計画の推進体制を整備・強化します。

五次計画はこちらで

配布・閲覧場所
男女平等推進センター「ヒューマンあい」
市役所西棟7階市政資料コーナー
各図書館

◎市のホームページでご覧いただけます



中村邦子さん
武藏野市男女平等推進審議会
公募委員

審議会委員公募市民2期目として第五次男女平等推進計画審議に関わりました。ボトムアップで行政の施策の方針をつけて、政策に関与ができるという民主主義制度を肌で感じる貴重な経験でした。審議会では活発な議論がありましたが、その内容を汲み取つたり、また反論もあつたりしながら会長を中心には、事務局の尽力もあって本計画案がまとまりました。

会議の中ではジェンダー関係の有識者や現場を熟知している実務家に素人考えをぶつけて学びながら、推進計画を抽象論とせず具体的な武藏野市の施策となるように意見しました。提案はなるべく文書や文字に落としていくようにしました。

ワーク・ライフ・バランスの重要性を訴えるのであれば、まずは審議会自らが行動に移すべきだと考え、審議が時間通りに進むように口を挟みました。諸橋会長、小林副会長のご理解があつたからできたことです。審議会の委員、事務局をはじめ各部局の皆さんに公募市民の参画を温かく見守っていたいたことに感謝しています。



諸橋泰樹さん
エリス女学院大学文学部
コミュニケーション学科教授

働きやすい環境整備を

100年企業を目指し、

従業員のワーク・ライフ・バランスを推進する市内企業に、その取り組みを伺いました。

ー 従業員のワーク・ライフ・バランスを推進するため、働き方改革に取り組んでいますが、その経緯について教えて下さい。

石引さん 東京住宅サービス株式会社は、集合住宅の大規模修繕工事や内装リフォームなどを手掛ける企業です。優秀な若い人材に目を向けてもらいつら、採用が難しいことが中小建設業の課題でした。採用力強化を目指し、2015年頃から働きやすい環境を整える試みを始めました。

社内で子育て世代が増えた時期だったこともあり、結婚し子どもも生まれて働き方を変えていかないと、という雰囲気が社内でも出てきて、積極的に取り組むことができました。

ー 具体的な制度や取り組みについて教えてください。

り、細やかな対応でお客様にも喜ばれています。えるぼしマークは、採用の際に、女性が働きやすい職場であるという安心材料の一つになつてゐると思いますし、男性から見ても「女性が働きやすい」男性も働きやすい」という印象を与え、どちらにも効果があると思つていています。

渡邊さん チャットツールを利用して、経営会議の議事録を共有したり、アンケートツールを利用して、従業員からの要望に応えたりといふ試みもしています。クラウド化やIT化が進んでいますが、導入時にしつかりサポートすることで、ITが得意でない従業員でも使いこなすことができています。

ー 従業員の反応や効果はどのように感じていますか。

石引さん 従業員から提案があれば、できることがありますからすぐ取り組んで業務改善してきたこともあります、意見が言いやすい社風がでてきました。

渡邊さん 以前と比較して、ここ数年、建築施工管理技士をはじめとした業務に関連する有資格者が増えていました。

業務効率向上の効果もあってか、資格取得に対しポジティブな姿勢が見られるようになりました。従業員同士で学び合い、よい雰囲気ができています。

石引さん 近年、一生同じ会社で働き続けることが少なくなってきましたよね。実は採用時に、その後のキャリア

用を行っています。

休暇については、2020年に完全週休2日制を導入しました。さらに昨年4月には時間単位で年次有給休暇を取得できるようにしました。午前中ちょっと

病院へ行つたり、少し早く上がりリフレッシュしたりなど、半休は取らなくて1時間だけ取りたい、というニーズに応えたという形です。法定の子の看護休暇とは別にこの制度があり、従業員誰もが利用できます。

年次有給休暇は計画的付与制度を実施し、年間5日の取得を推進しています。年休取得率は、現在全体で約83.5%、事務職はほぼ100%です。

今、2名の女性が育児休暇中ですが、過去には3名の男性が育児休暇を取得しました。子育て経験のある所属長の理解もありますし、全社的に従業員本人の希望を叶えたいという土壌がありますね。

石引さん 休みを取りやすい反面、仕事の偏りが出てしまうことはあり、バランスを取るのが難しい問題はありますね。

過去には3名の男性が育児休暇を取得しました。子育て経験のある所属長の理解もありますし、全社的に従業員本人の希望を叶えたいという土壌がありますね。

今後、少子高齢化が進み、ますます人手不足が問題になつてきます。求職者に選ばれる企業でないと存続が難しくなると感じていますDX化を進め、効率的に働ける環境が必要です。100年企業を目指し、より働きやすい、働きがいのある体制づくりをしていきたいです。

渡邊さん 制度の他にも、ITツールを活用してさまざまな業務の効率化に取り組んでいます。例えば、給与、経費精算、勤怠管理などは、以前は紙ベースで提出したり、現金を直接手渡したりしていました。現在は、クラウドシステムを導入し、オンライン上で申請、承認、振込精算などが可能です。社員全員にタブレット端末やスマートフォン、必要に応じてノートパソコンを支給し、書類作成、確認など場所を選ばず事務処理ができます。

勤怠管理ツールは、有給休暇の残日数や残業が多い人を把握できるメリットもあります。年休が多く余っている人は声をかけたり、残業が多い部署には声をかけたり、残業が多い部署給付を推進しています。ここ10年ほど常時2~3名の女性施工管理職が現場で働いており、見落としがちな施工箇所も丁寧にチェックしてくれたところです。

石引さん 先日、このシステム開発に際しては実際にシステムを使う事務の女性従業員が活躍し、まとめやすさ、見やすさなど、効率的な運用のために尽力してくれました。

現場の状況を把握する台帳管理システムについては自社開発しました。開発では実際にシステムを使う事務の女性従業員が活躍し、まとめやすさ、見やすさなど、効率的な運用のために尽力してくれました。



取材を受けてくださった方

東京住宅サービス株式会社

代表取締役 石引賢一さん(右)

総務部部長 渡邊 裕さん(左)

板橋営業所 古牧沙織さん(中央)

会社概要

会社名：東京住宅サービス株式会社（武蔵野市桜堤）

設立：1964年

従業員数：72名（2024年3月取材時）

事業内容：建造物の総合改修工事

2019年厚生労働大臣「えるぼし」*最高位「3つ星」認定

2020年東京都「TOKYO働き方改革宣言企業」*参画

東京住宅サービスの取り組み例

制度の活用

- えるぼし認定
- 「TOKYO働き方改革宣言企業」制度

休暇制度の改善

- 完全週休2日制
- 年次有給休暇の「計画的付与制度」
- 年次有給休暇の「時間単位年休付与制度」

クラウド化・IT化による業務効率改善

- スマートフォン、タブレット端末、パソコンの支給
- 社内システムのクラウド化
 - …給与、経費精算、勤怠、電話、台帳管理システム等
- コミュニケーションツールの導入
 - …経営会議議事録の共有、従業員のコンディションの可視化等

* エルボシ認定

「えるぼし認定通知書」

* 厚生労働省「女性の職業生活における活躍の推進に関する法律等の取得促進のため、2~3年後の目標及び取組内容を定め、TOKYO働き方改革宣言（宣言）を行い、全社的に取り組む企業等」

「TOKYO働き方改革宣言 宣言書」

私は施工管理技士として現場で働いています。転職をする際、ワーク・ライフ・バランスの取り組みが掲載された採用ページを見て、魅力を感じ応募しました。以前は不動産業界で働いていましたが、建築業は紙で管理するなります。クラウド化やIT化が進んでいますが、導入時にしつかりサポートされることで、ITが得意でない従業員でも使いこなすことができています。

正直なところ現場は力仕事も多く、女性が働きやすい職種とはいえない部分もありますが、会社のさまざまな取り組みのおかげで、男女問わず働きやすく恵まれた環境になってきていました。法人企業にリフォームの打ち合わせに行くと、先方に女性担当者も多く、デザインや内装などのニーズに細やかに対応できていると感じ、これからもうりがいを持つて働いていきたいと思っています。

* DX（デジタルトランスフォーメーション）
ネット経由でソフトウェアの機能やサービスを利用できるシステム
デジタル技術やデータを駆使して、作業の一部にどうぞ
社会や暮らし全体がより便利になるよう大胆に変革していく取り組み

『まなこ』は文字通り「眼」。人やまちや文化や地球を、男女平等推進の視点=「まなこ」で見ていこう！という思いで名付けられました。1991年創刊以来、市民が企画・編集にかかわっています。

講座レポート 武藏野市男女共同参画フォーラム2024 むさしのからジェンダー平等を



この違和感はなんだろう

～わたしの「ちょうどいい」を探して～

日時>令和6年6月22日(土)14:00～16:00

場所>武藏野スイングホール および オンライン(Zoom)

講師>ジェーン・スーさん(コラムニスト・ラジオパーソナリティー)

「うまく言えないけどなんか違う」「思い返すたびに积淀としない」などの気持ちに対する「ちょうどいい」を探すヒントについて、多くの人に沁みる言葉を届けてきた講師から、講演いただきました。

119回「メディアコトワシードジョーナンダーセミナー」を開催しました

令和5年度 第3回「めまい」
セミナー会議が3月12日(水)に
武藏野スイングホール上で開催され、
活発な意見交換がされました。



- ◎久田さんの特集の話は勉強になり、メディアコトワシードジョーナンダーセミナーについて今少しわかった気がする。座談会では、大学生の考え方を知ることができたのが良かった。
- ◎カタカナが多い。ジェンダーロールやルックキズムなどの一般的に浸透していない言葉には、注釈がある方がいい。
- ◎大学生の座談会の前に担当教授の話が入った方が、内容がよつと分かりやすく読者に伝わったと思う。
- ◎表紙のイラスト、見やすく目を惹く。
- ◎テーマを広くとるより、なるべく絞り、もっとジェンダーロールを置いた方が読み手に入りやすかつたのではないか。
- ◎このことは何か、共通認識が読み手にできてなかつたかもしれないで、分かりやすく具体例をあげた方が、どの読者層にも伝わつたのでは。
- ◎民放テレビ局の女性比率の一覧を載せたのは重要。今も「女子アナ」の呼称が続いているのも、男性が多いから納得。
- ◎図書室(情報)コーナーの紹介「今が良い時代」。OOOXの欄の「貸し出しています」をよつと出せばいい、大きく書いて欲しが。
- ◎メトロイアコトワシードジョーナンダーセミナーについて知りきつかなかったが、同時に新たな課題も明確化していくんだろう。企業・自治体・地域コミュニケーションが協働して、さまざま立場の人たけの社会を作つていければと思つ。

[文 神田仁子]

Editors' Notes * 編集後記



多様な働き方により男女平等が実現していくはずだが、同時に新たな課題も明確化していくだろう。企業・自治体・地域コミュニケーションが協働して、さまざま立場の人たけの社会を作つていければと思つ。
(秋山茉莉奈)
人口減少により雇用の確保が難しくなる日本、企業が多様な働き方を模索し、男女問わず、働き世代がライフステージの変化に左右されず仕事を続けやすい環境が増えることを願つ。
(沼田仁子)

今の世の中、女性が差別されるばかりでは無い。いわゆる逆差別もあり、性別の属性で扱られるのが苦しい人もいる。男女平等推進計画は、タイムループ「男女」とあるが、全ての人に当てはあるものだと思う。
(羽柴史美)

「平等」こと言葉は難しい。男女間わず、すべての人にとって公平で、お互いを尊重できるような社会になつたらいいな。そんな思いを込めて、この計画を身近で見つめていこうと思つ。(久富明美)

* STAFF *

取材・編集 秋山茉莉奈 沼田仁子 羽柴史美 久富明美
武藏野市立男女平等推進センター担当職員

編集協力 栗原毅

表紙デザイン ふじわらりわ

レイアウト 上田ジュンコ

印刷 刷 PICOプリンティングイン株式会社

『まなこ』は市役所、市政センター、図書館、コミュニティセンター、駅、医療機関、理美容院、大型店舗、金融機関など市内の約490か所に置いてあります。バッケンバーをご希望の方は、男女平等推進センター「ヒューマンあい」まで。

*配布は、公益社団法人武藏野市シルバー人材センターのご協力を頂いております

市ホームページでもバッケンバーをご覧いただけます。

武藏野市 まなこ

Q 検索

◎綴じ込み返信はがきで、ご意見やご感想をお寄せください。次号は、令和6年11月発行予定です。